
GACETA DE LA REGENCIA
DE ESPAÑA É INDIAS
DEL SABADO 22 DE JUNIO DE 1811.

ESPAÑA.

Salamanca 14 de mayo. Las derrotas y pérdidas que sufrieron los franceses en los primeros dias de este mes, produxeron, como se sabe, la evacuacion de Almeyda y la nueva retirada del ejército de Massena. Han sido tambien continuas y numerosas las conducciones de heridos y enfermos hácia Valladolid y Burgos; y los convoyes que con vestuarios y municiones se dirigian á su línea, retrocedieron á Valladolid. — El 8 llegó aquí desde Paris el general Foi con pliegos para Massena: manda á una de las divisiones del sexto cuerpo, y la otra la mandará Clausel, en lugar de Marchand y Mezmet que son llamados á Francia. Foi dice que Berthier llegará luego, aunque sin tropas, á ser virey de España; que Bonaparte no saldrá por ahora de Paris; que lo de Rusia se decia estar compuesto; pero que si se declaraba esta guerra, Murat debia ir á ser rey de Polonia, y que si Massena se hubiera sostenido, estaba nombrado virey de Portugal. El 11 entraron aquí muchísimos heridos, y entre ellos los 3 generales de caballería Logré, Mocau y Fournier con 9 coroneles. El coronel Lefebvre ha perdido sus 2 piernas, y ellos mismos dicen que está fuera de combate mas de una tercera parte de su ejército. Los muertos han sido muchos, y no guardan proporcion con los heridos. Públicamente se les oye que el ejército no quiere ya pelear, y que los gefes dan este exemplo. — De Zamora dicen, que la tesoreria y oficinas salen para Burgos, adonde van las de Madrid y Valladolid, y que allí publican ya la retirada de Massena. Junot con 3 coroneles llegó á Toro ayer al obscurecer, y sigue hácia Valladolid.

Carta de D. Julián Sanchez. — Torrecilla de S. Miguel (Sierra de Gata) 21 de abril. Me hallo comandante en gefe de las partidas entre Tago y Duero; y tengo un regimiento de caballeria y un batallon de infanteria, que he formado en disposicion de no temer á los franceses. Los ingleses me mandaron 2 pedreros pequeños con algunos auxilios para ellos, para la caballeria y para la infanteria. Aseguro que mi brigada ó pequeña division dará bastante que hacer á

los enemigos. Mis lanceros hacen presas todos los días. En la Calzada de Ledesma mataron 32 franceses é hicieron 17 prisioneros. Con fecha de 11 del corriente me escribe mi teniente coronel Martín, que los lanceros hicieron 20 prisioneros, y mataron un coronel, un teniente coronel y 36 soldados en dicha Calzada, y que un capitán mio hizo 80 prisioneros, cogió una brigada de mulas con sus arreos; y que cuando matan 5 ó 6, no me lo participan por escrito. Mi cuñado el capitán Cilleiros mató al pie de la Calzada de S. Muñoz para Ciudad-Rodrigo mas de 200 gavachos; de modo que por miedo de la peste no se puede transitar por esta Calzada. Hoy me han traído 34 dragones con 2 oficiales, uno de ellos ayudante de Masseña. Sepa v.m. que nuestro Mangas hizo prisioneros 2 oficiales después de haber degollado 34 soldados. — *Julian Sanchez.*”

Valladolid 14 de mayo. El 11 salió un destacamento de 300 franceses para Madrid. El mismo día llegó aquí un convoy con una escolta de 400 hombres y 200 caballos: con ellos viene el mariscal Mortier, su estado mayor, muchos coroneles y oficiales que han perdido sus regimientos, Branciforte con su familia y suegra, todos de paso para Francia. Se espera otro mayor, en el que vienen bastantes empleados por ellos. El día 4 entraron de Burgos 300 carros de galleta, y salieron el 7 con carga de barras de plomo, y enfermos de los que como un diluvio llegan de Salamanca. Ayer por la mañana salió el gran convoy, en el que iban Branciforte y Mortier, y mas de 2000 personas para Francia. También habían salido 2 convoyes para Salamanca con galleta, trigo, vestuario y municiones: pero han vuelto á entrar con sus efectos, y caminan para Burgos. Se toman nuevas disposiciones que indican miedo y sobresalto; y se trata de fortificar las entradas del pueblo. Se había dado orden de vender el trigo y cebada de los almacenes, lo que aun no se ha verificado, pero sí el que cesen las compras de granos y otros víveres de que estaba encargado el asentista. Se hace juicio de que los franceses no están en ánimo de permanecer aquí mucho tiempo, y lo confirma la venida de varios empleados y gentes del partido frances de Leon, Astorga, Benavente, de las Andalucías y de Madrid; y el que los de esta ciudad venden sus haciendas.

Orillas del Duero 16 de mayo. La guarnición francesa de la Guardia peleó el 12 del corriente con una partida de los voluntarios de Espoz, quedando 5 franceses muertos, 14 heridos y 7 prisioneros, sin pérdida alguna de los nuestros.

En Burgos están fortificando nuestros enemigos la altura de San Miguel. — Las contribuciones siguen con el mayor rigor, y los administradores de los bienes llamados nacionales acaban de recibir orden para que administren todas las piezas eclesiásticas vacantes, y vendan á la mayor brevedad todas las fiacas de obras pias, con mas la séptima parte de los bienes de los cabildos y monjas no extinguidas.

El general García, hecho prisionero en Badajoz, pasó por Mi-

randa de Ebro el 20 de abril, quedando de este modo frustradas las disposiciones que se estaban tomando para procurar su libertad. Los franceses le conducian con particular cuidado, y el trato que le daban no era el correspondiente á su persona y graduacion, sin duda por no haber accedido á las propuestas que le hicieron en Madrid para atraerlo á su partido. — Hasta 5 de este mes habian llegado á Burgos mas de 10000 franceses de los de Portugal, desmontados, heridos y miserables. — Continua la desercion, y se nos pasan hasta algunos genlarmas.

Extracto de un parte de D. Gerónimo Merino á la junta superior de Burgos. — Campo de Ura 29 de abril de 1811. “Autes de ayer supe que habia entrado en Covarrubias una columna enemiga. Me acerqué á tomar lengua con solos 3 soldados, é informado de que eran 200 á 300 infantes y 80 á 100 caballos, no dudé un instante en atacarlos. Envié por mis tropas, que estaban 3 leguas, y llegaron á media noche al monte de Ura, donde descansaron. Al amanecer de ayer me aproximé á la villa con 30 hombres para atraerlos adonde meditaba; pero los enemigos, que eran mas de los que me habian informado, salieron en mi seguimiento en número de 600 infantes y 200 caballos, y á consecuencia mandé que la infanteria se retirase al monte, y aposté la caballería en dos cumbres inmediatas. En esta situacion aguardé al enemigo, y le contuve por espacio de dos horas sin que ni sus evoluciones, ni su fuego, ni sus guerrillas nos hiciesen retroceder un paso; pero haciéndome cargo de su excesiva superioridad, dispuse la retirada, que se executó con tal orden, que á pesar de que nos persiguió por espacio de 3 leguas, no nos cauó mas daño que herirnos levemente 2 caballos, habiéndoles muerto nosotros 10 hombres, 6 caballos y herido 23, algunos gravemente. — Habiamos llegado al pueblo de Arauzo, y dado descanso á nuestras tropas; pero á las dos horas nos vimos sorprendidos de repente y casi cercados. En este apuro, y mientras se daban las disposiciones necesarias, 4 soldados nuestros, que mejor preparados salieron al encuentro del enemigo, bastaron para detenerle, y dieron tiempo para que se verificase nuestra retirada á parage seguro sin el mas leve daño. — *Gerónimo Merino.*”

Ciudad-Rodrigo 21 de mayo. En Salamanca se han reunido bastante número de enemigos, cuyos movimientos son incomprehensibles, pues unos entran y otros salen: á Ledesma pasaron de Salamanca 200, y los que allí habia, se han venido á esta ciudad.

D. Julian Sanchez ha reunido su partida compuesta de 1000 infantes y 600 caballos en el Cristo de la Laguna y otros puntos, impidiendo con este movimiento el paso para Ciudad-Rodrigo, cuya guarnicion es solo de 1500 hombres, y de donde han salido todos los afrancesados. El cuartel general ingles subsistia en Villarformoso: en Navavel habia 8000 ingleses, y en Gallegos y demas poblaciones inmediatas mucha tropa inglesa y portuguesa, llegando las avanzadas á la vista de esta plaza. El convento de la Cari-

dad, que solo dista media legua, está ocupado por avanzadas inglesas; pero no obstante los enemigos pudieron conseguir el guamar parte de él y retirarse precipitadamente. En S. Felices, Barba del Puerco y otros puntos hay avanzadas inglesas, y todo lo interceptan.

Murcia 1.º de junio. Quando entraron nuestras tropas en Baza el 8 del pasado, fueron recibidas con repique general de campanas, y un sin número de aclamaciones y vivas, esmerándose á porfia los habitantes en obsequiar á nuestros soldados y desnudándose para vestirlos. Iguales disposiciones tiene el vecindario de Granada, donde el 13 del mismo mes, solo porque corrió la voz de que se acercaba nuestro ejército, se despebló la ciudad, llenándose el campo del Triunfo de gentes que acudían gozosas á recibirlo. Así permanecieron hasta bien entrada la noche, sin que se atreviesen á nada las rondas de policía y las muchas patrullas que cruzaban por el inmenso gentío; pero de resultas de esto han sido desterradas varias personas á Córdoba y otras partes, lo que ha acabado de irritar á los granadinos que claman á una voz por sus libertadores, y están prontos á auxiliarlos en quanto puedan luego que se acerquen. — El 5 del pasado colocaron los franceses en la Alhambra 3 cañones de á 24, y conduxeron á aquella fortaleza sus equipages. Tienen en ella 250 hombres de guarnición, y en la ciudad 1200 entre franceses, polacos, gendarmas, dragones y jurados de varias clases, incluso los sirvientes del ejército. Hay además un batallón de cívicos de 900 hombres, cuyos oficiales tienen orden de reunirse luego que oigan el toque de generala.

Abelando la junta superior de esta provincia llenar debidamente las obligaciones que con respecto al ramo de hospitales le imponen las Cortes generales y extraordinarias y el supremo Consejo de Regencia; y teniendo la mayor confianza en el carácter, celo é instrucción que concurren en D. Antonio de Dios, arcediano de Chinchilla, dignidad de esta santa iglesia, ha tenido á bien nombrarle inspector de los que en el día hay en esta capital, y de los que en la misma se establezcan en lo sucesivo. Igualmente quiere la junta se publique la generosa oferta que en beneficio del hospital han hecho de asistir gratuitamente á los militares enfermos, durante las presentes urgencias, los individuos de medicina D. Francisco Martí y D. Pedro Caenca, y los de cirugía D. Jayme Cebrian y D. Mariano Azorin, y los de farmacia D. Miguel Silvestre y D. José Ortuño: como tambien el que D. Pedro Balboa, vecino de la villa de Hellin, á quien la junta tenia pedidos 30000 rs. vn. por via de préstamo para atender á las presentes necesidades del ejército, ha entregado 15000 como donativo.

La misma junta superior desea de proteger y fomentar los establecimientos consagrados al bien de la humanidad y de la patria, se ha servido aprobar con fecha de 15 del pasado el de una academia médica en esta ciudad, segun le habia propuesto D. Bartolomé Guillomar, doctor en medicina. Esta academia celebró su primera sesión el 22; segun se manifiesta por el siguiente oficio que la junta ha mandado

dado publicar para satisfaccion de tan dignos ciudadanos, y para inteligencia y justo agradecimiento del público.

Copia del oficio. — Excmo. Sr.: Para dar la nueva academia de medicina de esta capital un testimonio de los sentimientos de humanidad que la animan, y una prueba del deseo de contribuir en cuanto pueda en beneficio de la justa causa nacional, acordó en su primera sesion, celebrada en la noche anterior del 22 del corriente, ofrecer á V. E. sus conocimientos y luces para el ramo de hospitales, policia &c., y comprometerse los socios de medicina y cirugía á visitar y asistir sin estipendio alguno los enfermos y heridos del hospital militar establecido en esta ciudad y de cualesquiera otros que en lo sucesivo se formen, elaborando igualmente gratis los de farmacia, las medicinas necesarias, siempre que les sean entregados los simples precisos para la elaboracion. — Será de la mayor satisfaccion para la academia el que esta sincera oferta, hija de sus tiernos sentimientos y vivos deseos en favor de los beneméritos militares enfermos, merezca la superior aprobacion de V. E. — Dios guarde á V. E. muchos años. Academia de medicina de la ciudad de Murcia 23 de mayo de 1811. — Como presidente, *Bartolomé Colomar.* — Señores presidente y vocales de la junta superior del reyno.

Madrid 4 de junio. Con motivo de no venir á esta capital tanto trigo como ántes solia, se ha subido el pan 2 cuartos, de modo que está á 22. Este gobierno procura que no falte, y de resultas de la conducta observada últimamente por las partidas en no dexar venir aquí á los arrieros y trañeros, se ve en la precision de emplear tropa para que lo conduzca, como ha sucedido ayer que han llegado 1000 fanegas de grano de Alcalá escoltadas por 300 hombres.

Las cartas últimas de Salamanca anuncian haber llegado allí los empleados de Ciudad-Rodrigo, y que unos y otros se disponian para marchar á Valladolid por los temores que les causaba la aproximacion de las tropas del ejército combinado.

El 2 entraron procedentes de la parte del Pardo unos 50 hombres de caballería montados, otra porcion desmontados, alguna infantería, y 2 carros con mechilas, todos de la guardia real; y al momento de su llegada salieron con los 50 montados otros 80 y alguna infantería. Por lo que refirieron se deduxo con claridad, que habian sido batidos cerca del Pardo por las partidas de patriotas, y que estos se habian llevado la guardia francesa que estaba en las ventanillas de Alcorcon.

Valencia 7 de junio. — Extracto de un parte de la junta de Soria á la de este reyno. — Somocruz 27 de mayo de 1811. “Un destacamento de tropas enemigas atacó á las nuestras, mandadas por el brigadier D. José Duran, en S. Pedro Manrique el 22 del corriente por la tarde. El enemigo que se habia jactado de que iba á exterminar á los patriotas, fué rechazado despues de haber tenido mas de 100 muertos y 200 heridos, y obligado á retroceder á Soria, confuso y avergonzado. Verificó su retirada al amanecer del 23 con el apoyo de

500 hombres de la guarnición de Logroña que acudieron á su socorro, entre ellos 200 lanceros. Nuestra pérdida fué de 30 hombres entre muertos y heridos: la enorme que sufrió el enemigo nació de la tenacidad con que se empeñó en entrar en el pueblo sin disparar, aguantando muchas descargas que por la proximidad y posición de los nuestros hicieron terrible estrago. — Tenga V. E. la satisfacción de saber que lo han hecho los fusiles armados hace dos meses en sus talleres.”

Olivencia 16 de junio. La aproximación del enemigo ha decidido á nuestros generales á levantar otra vez el sitio de Badajoz, y á reducirlo á bloqueo. Ayer estaba Soult en Sta. Marta. Los nuestros han dado fuego al monte de la dehesa de la Natera en las inmediaciones de la Albuhera, adonde se acogió el enemigo después de la jornada del 16 de mayo, y actualmente lo ocupa el ejército combinado, que de este modo tiene á retaguardia la ribera, y disfruta del agua, privando de ella al enemigo. Lord Wellington pasó hace 4 días de Yelves á la Albuhera, donde ya estaban los generales Castaños y Blake. Sigue la deserción del enemigo: y nuestros soldados, llenos de confianza en sus gefes, desean vivamente llegar á las manos. Es continuo el paso de tropas inglesas para la Albuhera, tanto de las que han desembarcado últimamente en Lisboa, como de las que vienen del norte de Portugal. Todo anuncia que se acerca otro día de combate y de gloria.

ARTICULO DE OFICIO.

Los secretarios de las Cortes generales y extraordinarias han comunicado al ministro de la guerra la orden siguiente.

“Excmo. Sr.: enteradas las Cortes generales y extraordinarias por el oficio de V. E. de 9 de abril próximo, de la recomendación que hace el Consejo de Regencia en favor de la viuda del teniente de la brigada de artillería de Canarias D. Miguel Fontarbel, por los méritos y heroico patriotismo que acreditó este digno oficial en la plaza de Badajoz, en la cual murió gloriosamente de las heridas recibidas en su defensa, como expone el general en jefe del quinto ejército D. Francisco Xavier Castaños; han resuelto: primero, que la expresada viuda gozará de una pensión igual á la viudedad de teniente coronel: segundo, que esta pensión sea satisfecha por la tesorería general: tercero, que la disfrute durante su vida, aunque se case, si no tiene hijos de su matrimonio con dicho Fontarbel: cuarto, que si los tiene, pase á ellos la pensión, si vuelve á casarse la madre durante su menor edad: quinto, que pase igualmente á los mismos, falleciendo la madre antes que salgan de su menor edad: sexto, que esta pensión quede extinguida por la muerte de la expresada viuda, ó por llegar sus hijos, si los tiene del anterior matrimonio, á la mayor edad, en caso de pasar á ellos por alguna de las causas

referidas; y últimamente han declarado las Cortes, que la pension de que se trata en los puntos anteriores, sea sin perjuicio de la viudeca que corresponda á la interesada. Lo comunicamos á V. E. de orden de las Cortes, para que el Consejo de Regencia lo tenga entendido y disponga su cumplimiento."

El coronel D. Francisco Espoz y Mina, teniendo á sus órdenes 1600 infantes y 80 caballos, fué atacado el 23 de marzo último en las inmediaciones de Arcos, provincia de Navarra, por 3000 infantes y 150 caballos enemigos, y después de una accion muy reñida, que duró casi todo el dia, se retiró con el mejor orden, habiendo causado á los enemigos cerca de 400 hombres de pérdida entre muertes y heridos, entre ellos 30 oficiales.

El 26 del mismo hallándose en Nacar fué atacado por 4000 infantes y 270 caballos. Las tropas de Espoz ocupaban una posicion ventajosa, y el enemigo se contentó con executar á su vista algunas maniobras con el grueso de sus fuerzas, mientras un número considerable de guerrillas que destacó, se batieron con empeño con las de Espoz, é intentaron ocupar algunos puestos avanzados: fueron rechazadas en todos casos con pérdida de 40 muertos, 17 prisioneros y 200 heridos, y últimamente se retiraron.

Posteriormente pasó Espoz á Aragon, y el dia 7 de abril, con tres compañías de infantería y la caballería, atacó á 152 gendarmas de infantería y 28 caballos. Ni un solo enemigo pudo librarse de la suerte de muerto ó prisionero. Después de pelear con obstinacion, quedaron en nuestro poder los 28 caballos, el comandante, otro oficial y 77 soldados, los demas murieron en el campo: habiendo sido fructo tambien de esta accion, además del armamento correspondiente á los 28 caballos, 152 carabinas con sus bayonetas, otras tantas mochilas y un botin de algun valor.

La pérdida de Espoz en todas estas acciones se reduce á 10 soldados muertos, 4 oficiales y 30 soldados heridos.

En consideracion al particular mérito que contraxo en la batalla de Almonacid y dias anteriores á ella, el capitan del regimiento de reales guardias españolas D. Pascual de Liñan, y haber sido gravemente herido en la gloriosa accion del dia 5 de marzo último sobre los pinares de Chiclana, se ha servido el Consejo de Regencia promoverle á brigadier de infantería de los reales exércitos.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en el estado mayor del exército el empleo de ayudante primero al segundo D. Sebastian Cuesta; y los de ayudantes segundos al capitan del regimiento de infantería de Baza D. Pedro Rodriguez, y al teniente de fragata de la real armada D. Antonio José Climent.

Tambien se ha servido conceder grado de teniente coronel de infantería á D. Joaquin de Ulloa, capitan del batallon de voluntarios distinguidos extramuros de Cádiz.

En el regimiento de infantería, primero de Burgos, ha conferido el Consejo de Regencia compañías á los tenientes D. Francisco de Oña, D. Domingo Acevedo, D. Juan Recio, D. Antonio Hidalgo y D. José Soldes, y al ayudante D. Valentin Alegre; ayudante al teniente D. Joaquin Henriquez; tenencias á los subtenientes D. José Pierra, D. José María Cejalbo, D. José Marquez y D. Pedro Baca; y subtenencias á los sargentos primeros D. José Maun y Don Jorge García, y á los cadetes D. Manuel Aranda, D. Pedro Lillo y D. Felipe Gordon.

Igualmente ha conferido S. A. la sargentía mayor del regimiento de infantería de Guadaluara al teniente coronel D. Francisco Oña, capitán de granaderos del primero de Burgos, y la de este último cuerpo á D. Joaquin Arizaga, capitán del de Guadaluara.

Asimismo se ha servido conceder grado de coronel al teniente coronel D. Domingo Antonio Loriga, capitán que era del regimiento de infantería de Santiago, en atención al mérito y patriotismo que tiene acreditado.

En consideracion al extraordinario mérito que ha contraido en la recuperacion del castillo de S. Fernando de Figueras, el capitán de las legiones catalanas D. José de Casas, se ha servido el Consejo de Regencia concederle grado de coronel de infantería, y agregacion de teniente coronel con sueldo de vivo á las mismas legiones.

El general en jefe de este ejército en oficio de 29 del anterior, ha remitido al señor secretario de estado y del despacho de la guerra, copia del que le pasó el comandante del batallon ligero de cazadores de Carmona, manifestándole la cesion que él, su oficialidad y tropa hacian en beneficio del ejército de Cataluña del valor de la plata aprehendida en Veger á los franceses, quienes la habian extraido de los conventos de la Merced y S. Francisco, y tenian entregada á su depositario; y habiendo dado cuenta al Consejo de Regencia, se ha servido S. A. mandar se les den en su nombre expresivas gracias, y se haga público este rasgo de generosidad y patriotismo, tan recomendable por todas circunstancias.

Por decreto del real tribunal del Consulado de esta plaza, de 22 de mayo último, se cita y emplazá á qualquiera que se considere con derecho al concurso y bienes de D. Pedro de Laceta de este comercio, para que en el término de 18 meses acuda á formalizarlo con los documentos que lo comprueben. Pasado dicho término, los pagos que se hagan serán sin reato de fianza, cancelándose los que se hubiesen dado, y parando perjuicio quanto se lactue.